

**ASOCIACIÓN NACIONAL DE ECONOMISTAS Y CONTADORES
GUANTÁNAMO**

**EVENTO PROVINCIAL DE GLOBALIZACIÓN Y PROBLEMAS DEL
DESARROLLO.**

**Título: El ALBA, UNA ALTERNATIVA DE INTEGRACIÓN FRENTE AL ALCA,
ENGENDRO DE LA GLOBALIZACIÓN NEOLIBERAL.**

Autores:

MSc. Flavia Bonnané Martínez

Lic. Jackeline Lores Díaz

Lic. Ramón O. Ruiz Vaillant

Sección de Base no. 25 ESCUELA PROVINCIAL DEL PARTIDO

Provincia: Guantánamo

Municipio: Guantánamo

Noviembre 2006

“Año de la Revolución Energética en Cuba”

Resumen

Esta ponencia tiene como objetivo **demostrar la oposición entre el ALCA como proyecto del modelo neoliberal reaccionario y excluyente del imperialismo norteamericano, y el ALBA como alternativa emancipadora y liberadora de los pueblos de América Latina y el Caribe.**

La Alternativa Bolivariana para las Américas (ALBA), si bien nace como propuesta alternativa al Área de Libre Comercio para las Américas (ALCA), responde a una vieja y permanente confrontación entre los pueblos Latinoamericanos y Caribeño y el imperialismo. Monroísmo versus Bolivarianismo, tal vez sea esta la mejor manera de plantear los proyectos en pugna. El primero, aquel que se resume en “América para los americanos”, en realidad “América para los norteamericanos”. Ese es el proyecto de integración imperialista, de dominación, saqueo y rapiña. El segundo es la propuesta de unidad de los pueblos latinoamericanos – caribeños, la idea del libertador Simón Bolívar de conformar una Confederación de Repúblicas. En síntesis: una propuesta de integración imperialista enfrentada a una propuesta de liberación. Hoy ALCA versus ALBA.

El ALBA además de una iniciativa de integración de los países Latinoamericanos, de los países pobres, es un hecho que comienza a avanzar al ser una forma de integración revolucionaria y popular, un modelo alternativo y de resistencia, que prioriza el desarrollo integral de América Latina y el Caribe, y garantiza el trato diferenciado y especial al capital humano que se va conformando.

INTRODUCCIÓN

Frente al engendro del ALCA caracterizado por una integración neoliberal imperialista, un modelo de subordinación y anexión que ignora el trato diferenciado, no enfrenta la deuda social, y desmantela la capacidad reguladora y coordinadora de los Estados, se pone en práctica la integración tan soñada, y tantas veces abordada en ciento de reuniones internacionales a través de los años y cuyos precursores fueron Simón Bolívar y José Martí, que suman, aglutinan hoy a otros pueblos del hemisferio.

El ALBA además de una iniciativa de integración de los países Latinoamericanos, de los países pobres, es un hecho que comienza a avanzar al ser una forma de integración revolucionaria y popular, un modelo alternativo y de resistencia, que prioriza el desarrollo integral de América Latina y el Caribe, y garantiza el trato diferenciado y especial al capital humano que se va conformando.

DESARROLLO

La Alternativa Bolivariana para las Américas (ALBA), si bien nace como propuesta alternativa al Área de Libre Comercio para las Américas (ALCA), responde a una vieja y permanente confrontación entre los pueblos Latinoamericanos y Caribeño y el imperialismo. Monroísmo versus Bolivarianismo, tal vez sea esta la mejor manera de plantear los proyectos en pugna. El primero, aquel que se resume en “ América para los americanos ”, en realidad “ América para los norteamericanos “. Ese es el proyecto de integración imperialista, de dominación, saqueo y rapiña. El segundo es la propuesta de unidad de los pueblos latinoamericanos – caribeños, la idea del libertador Simón Bolívar de conformar una Confederación de Repúblicas. En síntesis: una propuesta de integración imperialista enfrentada a una propuesta de liberación. Hoy ALCA versus ALBA.

Por tanto debemos entender que el ALBA reconoce sus antecedentes en la mejor tradición de las luchas independentistas y por la unidad.

Esa integración posee un fuerte cimiento histórico en las visiones de Bolívar y Martí. El primero llamó a la unidad política de los recién liberados pedazos del Imperio Español, intentó darle forma a esa unidad política convocando al Congreso Anfictiónico de Panamá y enfrentó la oposición de los recién nacidos Estados Unidos, a los que --con profunda y precoz visión-- señaló como los futuros responsables de “plagar a la América de miserias, en nombre de la libertad”.

Martí conoció de modo directo, por vivir un largo período en Nueva York, el surgimiento del imperialismo, y con una penetración sorprendente urgió a los pueblos de la “América Nuestra” a unirse para resistir el dominio y la expansión de la naciente potencia imperialista.

En ambas figuras cumbres de la formación de lo que después llamaríamos América Latina, hay una percepción esencial: los países al Sur del Río Bravo forman parte de un conjunto cuya realización como pueblos no puede alcanzarse más que como conjunto integrado y haciendo resistencia al imperialismo que desde el Norte, ve al resto de la América como el patio trasero de su propiedad. Los reclamos de Bolívar y Martí tenían y tienen sólidas razones, pues los argumentos favorables a la integración son abundantes.

América Latina ha sido estructurada por los procesos coloniales español y portugués los que, no siendo exactamente iguales, comparten similitudes mayores entre ellos que los existentes entre los modelos coloniales inglesas, francesas, holandesas, alemanas, belgas. Finalizada la gesta de la independencia, el dominio colonial fue sustituido por el dominio neocolonial ejercido por imperios europeos con la intromisión creciente de Estados Unidos, y en tiempos más cercanos por los imperialismos británico y estadounidense, con preponderancia progresiva de este último. Como herencia positiva de ese pasado colonial, la América Latina posee una riqueza única en tanto potencial para la integración.

Al buscar lo más contemporáneo, lo más reciente, aparecen Perón y Getulio Vargas con el ABC; Salvador Allende y la Universidad Latinoamericana; Francisco Caamaño desde la República Dominicana; Velasco Alvarado desde el Perú mariateguista y tupacamarista; Torres y Marcelo Quiroga Santa Cruz desde Bolivia; Omar Torrijos desde Panamá; Carlos Fonseca desde Nicaragua; Joao Goulart desde Brasil; Gaitán desde Colombia; el Che Guevara desde toda

nuestra América; Fidel diciéndonos “Nosotros los Latinoamericanos hemos sido siempre la reserva de los Norteamericanos; sencillamente nosotros consideramos que ese no puede ser el destino de América Latina, que es necesario la movilización de los recursos necesarios para el desarrollo de la América Latina, “Sólo habrá salvación en la unidad”; ...En fin... voces guías, que marcan un rumbo claro hacia la unidad y la segunda y definitiva independencia.

Los esquemas integracionistas tradicionales han sido en extremo economicistas, esto se acentuó mucho más con la llegada del ciclo neoliberal y su esencial desdén por lo social. Lo “social” no puede quedar para después de lo económico. Con los recursos disponibles debe desplegarse el máximo de esfuerzo por reducir la deuda social. El proceso de integración tampoco puede reducirse a la economía, aunque sea una verdad obvia que la economía no puede descuidarse nunca y que sin ella la integración carecería de sustento.

Hoy se plantea un enfrentamiento entre dos concepciones bien diferente: el ALBA de los pueblos y el ALCA del imperio. Mientras que el ALCA, proyecto propugnado y patrocinado por los intereses americanos, responde al capital transnacional y persigue la liberación absoluta del comercio de bienes y servicios e inversiones con propósitos neocoloniales y de dominación, el ALBA pone el énfasis primordial en la lucha contra la pobreza y la exclusión social y a proteger y desarrollar los intereses de los pueblos Latinoamericanos. Es un enfrentamiento entre el neoliberalismo que proclama “sálvese quien pueda” y la solidaridad y la justicia en beneficio absoluto de los pueblos.

La integración no puede reducirse al comercio, ni medir sus avances por el crecimiento del intercambio comercial, ni esta puede encerrarse entre la rejas del llamado “libre comercio”.

No se trata de abolir el comercio, sino de reconocer el proceso de integración es mucho más que hacer comercio y que incluso, no puede contentarse la integración verdadera con cualquier clase de comercio. El “libre comercio” del ALCA, de los Tratados de Libre Comercio, de la Organización Mundial de Comercio (OMC), no es más que la añeja fórmula de reclamar libertad de comercio por aquellos países que tienen mayor desarrollo y total control del mismo, para penetrar mercados de países de menor desarrollo y obtener para su beneficio, el intercambio desigual.

Ese intercambio desigual que se aplica de modo habitual en las relaciones entre países desarrollados y subdesarrollados en perjuicio de los más pobres, puede funcionar también entre diferentes grados de subdesarrollo, entre los pobres, si se permite que sea el mercado sin regulación quien decida el curso del intercambio.

Las razones para el ALCA no son las opciones latinoamericanas o las ventajas de la integración, sino los apetitos estratégicos de dominio norteamericanos sobre la región en pugna con otros centros de poder económico y las debilidades que casi todos los Gobiernos y elites latinoamericanas han promovido con su fidelidad al pensamiento único.

La alternativa del ALCA articula una alternativa de integración con el modelo neoliberal reaccionario y excluyente, para recolonizar y absorber a América Latina y el Caribe.

El ALCA y el ALBA tienen lógica no solo diferentes, sino excluyentes. La posición respecto al ALCA y su otra cara, son los tratados Bilaterales o Plurilaterales de Libre Comercio, es una línea divisoria entre la integración de los pueblos y la integración de los capitales. Lo primero que hay que hacer, en la nueva propuesta de integración, es romper con la lógica capitalista, la lógica del

lucro y la ganancia, la lógica de la competencia, la lógica de la economía como lo supremo. El ALBA parte en la integración, en primera instancia desde lo político y desde lo social. Y esto implica la movilización popular.

La deuda social que pesa sobre la región es de tal magnitud que la integración --para tener significado real sobre la vida de vastas porciones de la población de la región-- no puede dejar para después las acciones para reducirla, esto equivale a sembrar la integración en los sentimientos y en las vivencias, con raíces afianzadas en la atención a las carencias más lacerantes.

Cuando nos referimos al ALBA como alternativa de la integración latinoamericana y caribeña, estamos hablando de una estrategia que interrelacione:

Lo político para garantizar la continuidad estado nación. Conjugando los intereses nacionales con los regionales.

Lo económico para asegurar la inserción en el mercado mundial en condiciones óptimas de eficiencia y sustentabilidad.

Lo social para promover la equidad, cohesión social, disminución de pobreza, marginación y exclusión social.

Lo cultural para proteger la identidad nacional individual, dentro de una unidad más amplia.

Entonces cabe preguntarse INTEGRACIÓN ¿ Qué es ? Y ¿ Cuáles son sus niveles?

Proceso multifacético donde convergen **regionalmente**, estructuras **económicas y políticas**, basadas en el respeto a las diferencias y las expresiones culturales diversas, como premisas de la construcción de un **espacio común**.

Entre los niveles de integración están:

- **Zona preferencial:** establecimiento de preferencias comerciales en productos seleccionados entre países.
- **Área de libre comercio:** disminución o eliminación gradual de las barreras arancelarias a bienes y servicios seleccionados entre países, previo tratado entre ellos .
- **Unión aduanera:** eliminación de barreras arancelarias y no arancelarias entre países, a bienes y servicios previamente acordados y establecimiento de un arancel externo común
- **Mercado común:** libre circulación de bienes, servicios, capitales y personas entre los países miembros del mercado común. definen entre ellos el tratamiento a brindar a terceros países.
- **Unión económica:** presupone la existencia de un órgano supranacional encargado de dirigir la política económica de los países integrados a la unión. entre los participantes deberá lograrse la unión monetaria.

- **Unión política:** objetivo final del proceso integracionista que implica la existencia de un gobierno supranacional que dirija la política general de los estados integrados.

¿Por qué es posible esta nueva forma de integración?

1- El ALBA se sostiene en las potencialidades de América Latina y el Caribe.

América Latina y el Caribe es una de las regiones más ricas en recursos naturales del planeta. Aprovechar sus potencialidades es la clave para el desarrollo y bienestar de los pueblos. Donde quiera que busquemos encontraremos riquezas inmensas en el continente, pero también encontraremos que esas riquezas no son usufructuadas por nuestros pueblos. Es por ello que en las inmensas sabanas, llano y pampas, con tierras inmejorables para la agricultura y la ganadería, con una potencialidad infinita para producir alimentos conviven millones de hombres, mujeres y niños que padecen hambre.

Por otro lado, la región es rica en energías y minerales: petróleo, gas, carbón y energía eléctrica, gracias a los enormes recursos hídricos. Tampoco nos falta hierro, cobre, estaño, zinc, aluminio, oro, plata, cemento, cal. Sin embargo la ausencia de industrias y el proceso de desindustrialización desatado por la implementación de las políticas neoliberales es otro dato de la realidad.

Cuenta con la mayor reserva de agua potable del planeta, un recurso que hoy es estratégico y lo será mucho más en los próximos años. Pero a pesar de tener esa inmensa riqueza, más de un 30 % de los 500 mil niños que se mueren por año, por razones que serían fácilmente evitables, es por diarrea a causa de la falta de agua potable.

Es una de las regiones más ricas en biodiversidad. Pero al mismo tiempo es la región donde más especies se van extinguiendo por la acción irracional de las empresas multinacionales.

Cuenta con una cultura de miles de años que ha sido sistemáticamente negada por la cultura elitista y extranjerizante. El aporte de la cultura de los pueblos originarios, su relación con la naturaleza y su cosmovisión, tienen que ser incorporadas urgentemente por estas sociedades, en la lucha por el mejoramiento de la convivencia humana y la vida en armonía con el medio ambiente. La diversidad y la originalidad son los pilares fundamentales de una frondosa cultura latinoamericana – caribeña que hasta hoy ha sido secuestrada y negada.

Y también cuenta, dentro de las enormes potencialidades, con una historia digna de un pueblo que nunca se ha resignado a la sumisión y el vasallaje. Mientras los Europeos se jactan de haber parido a un Alejandro Magno, a un César, a un Napoleón, los latinoamericanos y caribeños pueden decir con orgullo que esta ha sido tierra de Libertadores y no de conquistadores.

En síntesis: tierras fértiles, ríos importantes, biodiversidad, minerales, una cultura milenaria y una historia heroica de lucha son las riquezas principales que sostienen la construcción del ALBA.

2- El ALBA se apoya en valores anticapitalistas.

El ALBA está sustentada en cuatro pilares, que son impensables dentro de los parámetros del capitalismo: la complementación, la cooperación, la solidaridad, el respeto a la soberanía de los países. Por ejemplo la:

- a) **Complementación:** Aquí se encuentran entre otros los acuerdos de Argentina y Venezuela. Argentina produce alimentos que hoy Venezuela necesita y Venezuela tiene combustibles que para la Argentina son indispensables. La complementación es sobre la base de sus potencialidades.
- b) **Cooperación :** Acuerdos petroleros entre Brasil y Venezuela. Brasil se especializa en la explotación petrolera “mar a dentro”; Venezuela en la producción en “tierra firme”. Ahí entonces se acuerdo de cooperación, cada uno socializa sus conocimientos en las áreas que más se ha especializado.
- c) **Solidaridad:** Petrocaribe. Los países caribeños tienen muy poca riquezas en hidrocarburos. Venezuela, de manera solidaria – sin regalar nada - , ayuda a estos países a adquirir combustibles a precios justos.
- d) **Respeto a la soberanía:** Todos los acuerdos sin excepción se realizan respetando la soberanía y el derecho a la autodeterminación de cada nación firmante. (ver anexos 1 al 5).

3- El ALBA se construye con la participación popular.

El ALBA es inconcebible sin la participación de los pueblos, que es “vital, como el oxígeno para los seres humanos”, el Comandante Chávez plantea, que la presencia de los pueblos en lucha por la unidad latinoamericana-caribeña es lo esencial, porque los individuos mueren, los gobiernos pasan, pero los pueblos quedan”.

4- El ALBA es un capítulo del proceso revolucionario mundial.

La tarea de los pueblos es titánica, colosal, como consecuencia de los desafíos que impone el momento:

- Sin la participación activa de los pueblos es imposible, para cualquier país, alcanzar la verdadera independencia. porque no puede haber independencia sin justicia social, “!De que vale la independencia, Simón, si los pobre siguen mendigando, si los indios siguen extendiendo la mano para pedir limosna!”, le escribía Manuela Saenz al Libertador, cuando este marchaba, derrotado por los intereses de la oligarquías nativas y el colonialismo.
- Pero esa independencia con justicia social no se alcanzará si los pueblos no avanzan hacia la unidad latinoamericana – caribeña, porque solo en esa unidad es que se consolidará la verdadera independencia y justicia social.
- Y esa unidad de Nuestra América tampoco será suficiente si no logramos un nuevo orden mundial, no capitalista, que alcance la armonía entre las naciones, la convivencia pacífica entre los seres humanos y una nueva relación con el ambiente y la naturaleza.

Vale decir, que la tarea de los pueblos es de lucha permanente hasta lograr un mundo con justicia, libertad e igualdad. El ALBA entonces, es un suceso, un eslabón en esta cadena de objetivos, del proceso revolucionario mundial necesario para conservar la especie humana y enterrar cualquier forma de explotación del hombre por el hombre.

La integración no se hará con Estados Unidos, ni tampoco con la neutralidad de su Gobierno, sino haciendo respetar el ALBA en la lucha contra la hegemonía.

5- El ALBA es una herramienta política.

El ALBA debe ser una herramienta política para la liberación. Ahora, como toda herramienta deberá ser eficiente y flexible ante las circunstancias, además actuar como barrera ante las nuevas tácticas que el imperialismo utilizará para dominarnos. Por ejemplo: ante la derrota imperial de querer imponer el ALCA de un solo manotazo, aparecen los “alquitas”, los Tratados de Libre Comercio (TLC) como un camino indirecto para alcanzar el ALCA.

El gobierno estadounidense pretende aprovechar la mayor debilidad que tenemos los latinoamericanos - caribeños: la desunión. Entonces aplican la fórmula, inteligentemente, de derrotarnos uno a uno.

Pero ante esa nueva iniciativa colonialista, ante esa propuesta de TLC, que en la sumatoria saldría el ALCA, los pueblos de América, con los Gobiernos progresistas y las organizaciones populares, tendrán que imponerse. Cada uno de los acuerdos que se realicen con el espíritu del ALBA, serán sólidas barreras en la construcción de la Confederación de Repúblicas Latinoamericanas – Caribeñas. Esa es la tarea de hoy de las fuerzas populares por la integración.

6- El ALBA es el programa de la Revolución Latinoamericana – caribeña.

Los pueblos de América han pasado a una nueva etapa. Se debe dar el salto de la etapa de la protesta (sin dejarla de lado, por supuesto), a la etapa de las propuestas. La resistencia es necesaria, pero es hora ya de pasar a la ofensiva.

Por eso el programa ALBA debe ser construido con los pueblos y debe ser divulgado entre los pueblos. Toda lucha revolucionaria debe ser trabajada también en la construcción del ALBA, a partir de sus tres etapas:

- a) Educar, convencer sobre la necesidad del ALBA.
- b) Propagandizar y difundir entre las masas populares la “buena nueva” del ALBA.
- c) Organizar y movilizar en torno a la construcción concreta de la integración entre los pueblos.

El Excmo. Canciller venezolano Alí Rodríguez decía, “es necesario que los pueblos sientan los beneficios de la integración”. Esa es tarea de las fuerzas populares, hacer llegar los beneficios de la integración a través de las campañas y misiones sociales.

7- El ALBA es un salto estratégico a una nueva etapa.

El ALBA ya está instalada, le guste o no a los imperialistas y a las oligarquías. De los latinoamericanos y caribeños dependerá que avance más o menos aceleradamente. El ALBA cuenta con un dispositivo fundamental a la hora del combate:

- a) Cuenta con un líder decidido y que ya ha dado suficientes muestras de convicción y coraje: el Comandante Hugo Chávez.

- b) Cuenta con un Estado Mayor de calidad, que son los dirigentes de las organizaciones populares de América latina y el Caribe.
- c) Y cuenta con un ejército de millones de soldados: el pueblo latinoamericano – caribeño, dispuesto a construir, en paz, la Patria Grande de los Libertadores.

Con el ALBA se abren espacios de consulta y cooperación mutua que permiten construir alianzas estratégicas para presentar posiciones comunes en los procesos de negociación, como señala el documento de concepción del ALBA.

El desafío es impedir la dispersión, evitando que las naciones hermanas se desgajen y sean absorbidas por la vorágine con que viene presionándose en función de un acuerdo rápido por el ALCA.

El ALBA proclama, así mismo la emergencia de un nuevo liderazgo en América Latina y el Caribe y destaca la importancia de relanzar la unidad Latinoamericana y Caribeña, de contribuir, participar en la lucha de los movimientos, de las organizaciones y campañas nacionales que se multiplican a la largo y ancho de todo el continente contra el ALCA. Es, como bien señala su plataforma, una expresión de que otra América es posible.

El ALBA como alternativa frente al ALCA ya cuenta con resultados alentadores, no solo por su significado y magnitud, sino por el corto periodo en que se ha llevado a cabo. América Latina y el Caribe, necesitan de este amanecer con rapidez de vuelo y seguridad de avance. Hay que ganar tiempo y espacio.

Es por esto que la alternativa hoy ya no es “vencer y morir”; la alternativa de hoy es mucho más exigente, mucho más tremenda, de mayor responsabilidad aún. Como decía el patriota venezolano José Félix Ribas: “necesario es vencer”.

8- El ALBA constituye la esperanza de los pueblos que se empeñan en construir su Capital Humano.

Se irá construyendo en el proceso de lucha ideológica y la estrecha relación con el ascenso de los movimientos sociales, de la izquierda que se opone al dominio imperialista en la región.

La clave es la cooperación y la solidaridad, por eso inicia por la formación del Capital Humano, contribuyendo a la preparación integral del hombre nuevo que necesita América latina y el Caribe por un mundo mejor.

El ALBA potencia la integración Latino Americana y la cohesión Sur. Por ello deviene en un instrumento de lucha por la paz y la cooperación de los del Sur con los del Norte, sin incluir a Europa, Japón y EE. UU mientras amplía sus relaciones con China locomotora de la economía mundial.

El ALBA ha iniciado su vida con la Declaración Conjunta y el Acuerdo para su aplicación firmados en La Habana por los Presidentes de Venezuela y Cuba el 14 de Diciembre de 2004, al firmar Chávez y Fidel el primer acuerdo para la aplicación del ALBA se aprecian en esa unión que está llamada a crecer tres características:

- 1- Es sólo un primer paso hacia la integración de Nuestra América. No la formarán dos, sino muchos países. Todo se irá haciendo sin tregua y con toda la prisa posible.
- 2- Es un modelo de efectiva cohesión Sur – Sur. Entre países pobre, para más velozmente dejar atrás la pobreza y desarrollar todas sus potencialidades.
- 3- Es un instrumento de lucha por la paz y la cooperación de los del Sur, de Cuba y Venezuela en particular, con los del Norte, sin excluir su centro, EE. UU., aunque sin temer a la enemistad y hasta la guerra a la que el Gobierno de EE. UU. Pudiera llegar, bajo el demencial dictado de su grupo oligárquico con vocación fascista.

En esos documentos se refleja la concepción del intercambio comercial como instrumento (no un fin en si mismo) al servicio de la integración. La venta de petróleo venezolano a Cuba en los términos concesionales del Acuerdo de Caracas, la compra por Cuba de exportaciones no petroleras venezolanas por 412 millones de dólares sólo en 2005, el establecimiento de un precio mínimo garantizado por Cuba al barril de petróleo exportado por Venezuela, con independencia de que el precio de mercado mundial pueda caer por debajo de él, son expresiones reales de este nuevo tipo de integración.

La colaboración entre Cuba y Venezuela --que es la Alternativa Bolivariana para las Américas (ALBA) en acción-- muestra ya planes en marcha que reflejan un modo diferente de concebir la integración.

El ALBA significa una luz que inspira los pueblos que se empeñan en derrotar el odio, arma absoluta de los opresores. Una apuesta por la libertad, henchida de la suprema enseñanza de Bolívar de que no se puede ser libre y esclavo a la vez, y expresión del anhelo martiano: la obra – delante, y el amor – adentro.

Los días 27 y 28 de abril de 2005 se reunieron en La Habana, las delegaciones de Cuba y Venezuela y aprobaron el Plan Estratégico para la aplicación del ALBA. De este documento se puede extraer:

- “Inaugurar en el presente año en Venezuela, 600 Centros de Diagnóstico Integral; 600 Salas de Rehabilitación y Fisioterapia y 35 Centros de Alta Tecnología que brindarán servicios gratuitos de salud, de elevado nivel profesional a toda la población venezolana.
- Formación en Venezuela de 40 mil médicos y 5 mil especialistas en Tecnología de la Salud, dentro del Programa Barrio Adentro II.
- Formación en Cuba de 10 mil bachilleres egresados de la Misión Ribas en la carrera de Medicina y Enfermería, que estarán distribuidos por todos los policlínicos y hospitales del país, los que tendrán como residencia hogares de familias cubanas.
- Cuba continuará su contribución al desarrollo del Plan Barrio Adentro I y II, mediante el cual hasta 30 mil médicos cubanos y otros trabajadores de la salud a lo largo y ancho de la geografía venezolana estarán prestando sus servicios a fines del segundo semestre de este año.
- Serán intervenidos quirúrgicamente este año en Cuba por distintas afectaciones de la visión 100 mil venezolanos. Para ello, se han creado todas las condiciones en los

¹ Primera reunión Cuba-Venezuela para la aplicación del ALBA. Declaración Final y Acuerdo.

centros de atención hospitalaria con los medios más modernos y sofisticados existentes y condiciones de vida para su estancia confortable.

Así mismo, Cuba mantendrá su apoyo para contribuir al éxito de los Programas Especiales Bolivarianos, entre ellos a:

- La Misión Robinsón I, mediante la cual próximamente Venezuela se declarará como el segundo territorio libre de analfabetismo en América, habiendo enseñado a leer y escribir a un millón cuatrocientos seis mil venezolanos.
- La Misión Robinsón II en la que se encuentran estudiando un millón doscientos sesenta y dos mil venezolanos para alcanzar el sexto grado.
- La Misión Ribas, que forma bachilleres para darle acceso a los estudios universitarios a jóvenes venezolanos a los que la Revolución Bolivariana les brinda esa oportunidad. Al respecto se promoverá el cumplimiento del Plan de Becas que Cuba ofrece.
- La Misión Sucre para la universalización de la enseñanza superior.
- La Misión Vuelvan Caras para la formación de obreros especializados y darles acceso a las nuevas fuentes de empleo.

En adición, ambos países trabajarán en el diseño de un proyecto continental para eliminar el analfabetismo en América Latina.

Se mantendrá la atención en Cuba de pacientes venezolanos. Estos alcanzaron al cierre del 2004 un nivel de 7 793 pacientes con 6 567 acompañantes, a los que se les prestó servicios altamente especializados, entre ellos cirugía cardiovascular, oftalmología, ortopedia, trasplante de órganos y este año se programa que alcance la cifra de 3 000 pacientes y 2 500 acompañantes”.

En un orden mundial donde el petróleo sigue siendo su base energética, disponer en la región de abastecimiento de petróleo y sus derivados con sentido de cooperación y solidaridad es un ingrediente estratégico para la integración regional.

El petróleo se hace más caro no sólo por maniobras especulativas e insuficiente capacidad de refinación, sino por la más determinante razón de que comienza a agotarse en la realidad el recurso que tantas veces en teoría se insistió en que era agotable. El voraz y despilfarrador consumo de Estados Unidos y otras sociedades de consumo impone un ritmo imposible de alcanzar por el descubrimiento de nuevos yacimientos.

Que Venezuela sea uno de los mayores productores y exportadores mundiales de petróleo, que posea una de las mayores reservas probadas y que ese recurso esté del lado de una Revolución popular antiimperialista, es un suceso extraordinario y la mejor noticia para los pueblos de la región.

Al abastecimiento de petróleo a Cuba y otros países del Caribe y Centroamérica por medio del Acuerdo de Caracas (2001) hay que agregar la venta de combustible venezolano a la Argentina en momentos de crisis energética para este país y pagando el combustible con productos

argentinos, la construcción de una refinería en Pernambuco con inversión venezolana para abastecer al norte del Brasil a precios más baratos que los aplicados por los intermediarios.²

En lo más reciente, (29 de junio de 2005) el gobierno de Venezuela ha hecho realidad el Acuerdo de Cooperación Energética con los países del Caribe agrupados en el CARICOM, por el cual se ha creado Petrocaribe.

Se trata de una singular muestra de solidaridad y cooperación con este grupo de pequeños países que padecen con intensidad el embate de los altos precios del petróleo.

Estos países caribeños enfrentan además la pequeñez de sus economías, la herencia colonial, las prácticas Neocoloniales que dañan sus ingresos por turismo con el turismo de cruceros, que disminuyen sus ingresos por exportaciones tradicionales de azúcar y bananos a mercados de Europa y Estados Unidos. Para ellos el alto precio del petróleo les agrava su situación y es aún peor, por el control en muchos casos de la refinación, el almacenaje, el transporte y la distribución por empresas extranjeras y la actuación de intermediarios que encarecen las operaciones. El abastecimiento energético a pequeños países, muchos de ellos insulares, que consumen pequeñas cantidades de toda la gama de productos del petróleo, requiere una atención especializada que incluye transporte marítimo específico para este tipo de operaciones.

Petrocaribe es un ejemplo de trato especial y diferenciado hacia países de menor desarrollo.

Es una organización para asegurar la coordinación de las políticas de energía, incluyendo el petróleo y sus derivados, gas, electricidad, uso eficiente de la misma, cooperación tecnológica, desarrollo de infraestructura energética, así como el cooperación tecnológica, desarrollo de infraestructura energética, así como el aprovechamiento de fuentes alternas, tales como la energía eólica, solar y otras. Para hacer funcionar a Petrocaribe se crea en PDVSA una filial para la actuación específica en el Caribe, llamada PDV Caribe. Petrocaribe significa para los países beneficiarios:

- Abastecimiento de petróleo y sus derivados prescindiendo de intermediarios, pagando el flete de transporte al costo y con facilidades de pago y financiamiento a largo plazo, lo que incluye el financiamiento de 25% de la factura si el precio del petróleo es de 30 dólares por barril. Si es de 40 por barril el financiamiento sería del 30%. Si es de 50 o más por barril --como ocurre ahora-- sería financiado el 40% y si alcanzara 100 dólares por barril sería financiado el 50%.³
- Ese financiamiento tiene un período de gracia que fue alargado a 2 años y el pago a corto plazo se extendió, de 30 a 90 días. El pago diferido establece 17 años, incluyendo los 2 años de gracia, en tanto el precio se mantenga por debajo de 40 dólares el barril.
- Cuando el precio exceda los 40 dólares el pago diferido se extenderá a 25 años, manteniendo los 2 años de gracia y reduciendo el interés al 1%. Para el pago

² Hugo Chávez. Discurso en la sesión especial del IV Encuentro Hemisférico de Lucha contra el ALCA. La Habana, 29 de abril de 2005.

³ Si el precio es de 15 dólares se financia el 5%. Si es de 20 dólares el 10%. Si es de 22 dólares el 15%. Si es de 24 dólares el 20%

diferido Venezuela podrá aceptar que parte del mismo se realice con exportaciones caribeñas, pagando precios preferenciales por productos como el azúcar, o los bananos, afectados por decisiones comerciales de países ricos, u otros bienes y servicios.

- Establecimiento del Fondo ALBA Caribe para el desarrollo económico y social destinado al financiamiento de programas sociales y económicos, para el que Venezuela aportó un capital inicial de 50 millones de dólares.⁴

El ALBA puede aprovechar además los espacios de poder político provinciales o municipales que la izquierda o las fuerzas políticas interesadas en hacer integración real, controlan en América Latina, para tejer acciones de cooperación y establecer esquemas de complementación.

El ALBA puede aprovechar esta coyuntura que sin quererlo le ofrece la política neoliberal y, junto a la fuerza política neoliberal y, junto a la fuerza que tiende a crecer, impulsar proyectos de alfabetización, de atención de salud y formación de médicos y participar en la Operación Milagro, la que ofrece atención oftalmológica gratuita para devolver la visión y evitar su pérdida a latinoamericanos pobres que serán llevados hasta Caracas por cuenta del Gobierno venezolano y transportados hasta La Habana y atendidos en centros de salud especializados, y devueltos a Caracas por cuenta del Gobierno cubano y por último llevados de regreso a sus países por vía de Venezuela.

La integración tiene que dotarse de armas mediáticas para quebrar el monopolio mediático de las imágenes y la información, y multiplicar en su favor las ventajas derivadas de la relativa homogeneidad lingüística y la afinidad cultural entre los países latinoamericanos.

Tan importante como asegurar el abastecimiento energético es, para la región, asegurar el “abastecimiento” de información, de imágenes que alimenten y cultiven el imaginario popular a partir del respeto a la historia de los pueblos y de su cultura y que hagan una necesaria desenajenación enfrentando la intoxicación ideológica y la desinformación brutal que sufren los pueblos.

El ALBA cuenta ahora con Tele sur --ningún otro esquema de integración regional hizo lo mismo-- como medio para romper aquel monopolio y lograr que América Latina y el Caribe se informen, se reflejen y se piensen en términos latinoamericanos y caribeños.

La solidaridad también es una necesidad práctica para que la integración pueda funcionar, desarrollarse y defenderse, pues sólo ella puede hacer de las fronteras nacionales las costuras de nuestra unidad y de la integración un valioso y real ingrediente de una vida y un mundo mejor por el cual las mujeres y hombres latinoamericanos y caribeños se sientan dispuestos a defender y preferir la América Nuestra, la Patria Grande de Bolívar y Martí antes que la América del ALCA y la OEA.

Las palabras de Martí escritas en 1889, resuenan con valor actual en esta hora en que el ALBA y el ALCA marcan de nuevo el dilema de la integración latinoamericana o la anexión a Estados Unidos: “De la tiranía de España supo salvarse la América española; y ahora después de ver con

⁴Acuerdo de Cooperación Energética Petrocaribe. Puerto La Cruz, 29 de junio de 2005.

ojos judiciales los antecedentes, causas y factores del convite, urge decir, porque es la verdad, que ha llegado para la América española la hora de declarar su segunda independencia".⁵

CONCLUSIONES

En el batallar histórico de América Latina y el Caribe, en busca de la equidad y la justicia social está el pensamiento de Bolívar, Martí y del Comandante Fidel Castro Ruz como fundamento esencial de ese proyecto integracionista, surgido a propuesta del Presidente Venezolano Hugo Rafael Chávez Frías, argumentos que hoy son fuente de reinspiración y fueron savia de lo que se está comenzando a lograr en América latina y el Caribe.

El ALBA, Alternativa Bolivariana para América Latina y el Caribe es el motor que empieza a impulsar y comienza a cambiar el destino de los latinoamericanos y Caribeños, además de una iniciativa de integración de los países pobres, es un hecho, al ser una forma de integración revolucionaria y popular, un modelo alternativo y de resistencia, que prioriza el desarrollo integral de América latina y Caribe, y garantiza el trato diferenciado y especial, al capital humano que se va conformando.

Frente al proyecto del ALCA caracterizado por una integración neoliberal e imperialista, un modelo de subordinación y anexión, se pone en práctica al fin, la integración tan soñada, y tantas veces abordadas en cientos de reuniones internacionales a través de los años. Derrotarla y crear simultáneamente la alternativa popular, solidaria, antiimperialista, al modelo neoliberal es el gran reto que encaramos.

⁵ José Martí: Congreso Internacional de Washington. En José Martí, América para la Humanidad. Centro de Estudios Martianos. La Habana. 2001.